

06 DE JUNIO, 2017



PRIMERAS PLANAS



Exigen recuentos



PREP da triunfo por 3 puntos al priísta Del Mazo



Del Mazo aventaja a Delfina Gómez co 2.9% de votos



Cómputo definirá al ganador en Coahuila



Del Mazo ganó con 50% del voto priísta en 2011



PREP confirma a Del Mazo; PRI, adelante en Coahuila



Alianzas dan al PRI triunfo electoral



Peso, 'ganador' en contienda electoral



México cede ante EU en azúcar



Mancera a AMLO: proyecto común al 2018 si deja protagonismos



Investigan a 100 ex funcionarios de la red de Borge



'O cambiamos o nos cambian'



¡Por pasados!



Triunfo del PRI impulsa al peso



Los atentados enturbian las elecciones en Reino Unido

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Lanza **UPN** dos licenciaturas

NUEVO LAREDO, TAM.- La **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** unidad Nuevo Laredo, esta ofertando a los jóvenes egresados de bachillerato, a que aprovechen la oportunidad de estudiar las licenciaturas en Psicología Educativa y Licenciatura en Intervención y al término poder presentar su examen para poder ser maestros. (**Hoy Laredo.net**)

Luchan por derechos

PETO, YUCATÁN.- Alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** subsede Peto salieron ayer lunes a recolectar firmas en esta villa, con las que pedirán la intervención de las autoridades educativas para que no se cancelen cuatro plazas de 12 horas en el colegio y se subsanen las necesidades del plantel. (**Diario de Yucatán.com.mx**)

Entrega gobierno municipal apoyos a 14 escuelas

NUEVO LAREDO, TAM.- (...) También recibieron apoyos, las Escuela Benito Juárez, **Universidad Pedagógica Nacional**, Escuela Alonso Briseño, CREDE Escuela Olivia Ramírez, Unidad de Servicios de Apoyo a la Educación Regular USAER No. 42, USAER No. 43 y Escuela 8 de Mayo. (**Hoy Laredo.net**)

La UNAM, líder en solicitud de patentes universitarias en AL (La Crónica, p. 22)

Rompen barreras (Reforma, p. 2)

El Politécnico y BBVA Bancomer firman convenio (La Jornada, p. 37)

Publican convocatoria para reemplazar a Vega y León al frente de la UAM (La Jornada, p. 36)

Nuevo rector en la unidad Cuajimalpa (La Jornada, p. 36)

Piden a partidos olvidar comicios | Presenta su cuarto informe el rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (Diario Impacto, p. 11)

La educación ya no es motor para superar brechas de clase, afirma rector de la UIA (La Jornada, p. 36)

SECTOR EDUCATIVO

Escuela aprovecha un millón 800 mil litros de agua pluvial (El Sol de México, p. 4-República)

Aumenta deserción escolar por embarazos (El Sol de México, p. 7-República)

Acusan de peculado a directora del colegio de bachilleres (El Sol de México, p. 3-República)

Aumentan robos a escuelas (El Sol de México, p. 2-República)

Niños en el Triángulo rojo pierden apoyos de PROSPERA (El Sol de México, p. 1-República)

SNTE /CNTE

Traducirán a inglés y francés guía para docentes del SNTE (Milenio, p. 10)

Renovará CETEG mesa directiva del sindicato (El Sol de México, p. 7-República)

Requieren reforma a pensiones en Colima (El Economista, p. 35)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	PRINCIPAL	WWW.HOYLAREDO.NET

Lanza **UPN** dos licenciaturas

NUEVO LAREDO, TAM.- La **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** unidad Nuevo Laredo, esta ofertando a los jóvenes egresados de bachillerato, a que aprovechen la oportunidad de estudiar las licenciaturas en Psicología Educativa y Licenciatura en Intervención y al término poder presentar su examen para poder ser maestros.

Yolanda Villanueva Hernández Directora de la **Universidad Pedagógica Nacional**, dijo que ha habido una constante petición porque sean reabiertas estas licenciaturas, por lo que se hizo un reordenamiento de los programas.

“Estamos ofertando a los egresados de bachillerato y personas que tengan ese nivel de estudios, el único requisito es que tengan un promedio de 7, y que tengan su certificado terminal, estoy hablando de la Licenciatura en Psicología Educativa y Licenciatura en Intervención, ya teníamos 9 años, sin ofrecer estas licenciaturas, invitamos a que todos los que se registraron para cursar estos programas”.

La directora del plantel, señaló que el día 8 de julio se estará presentando el examen de ingreso de Ceneval, el registro de los interesados en cursar estas licenciaturas se está realizando en las instalaciones de la Universidad, y después se hará en línea, pero solamente tienen hasta el día 20 de junio para ingresar esta información.

“Hubo un reordenamiento de programas para las escuelas formadoras de docentes y en ese reordenamiento a nosotros se nos indicó que solamente trabajáramos el nivel de posgrado, pero siempre pugnamos por tener este nivel académico, nosotros sentimos que era muy importante, hicimos un diagnóstico, hay necesidad para los jóvenes de ofrecerles carreras en el campo educativo, como ustedes saben hoy tienen mucha oportunidad, ya que el servicio profesional docente les permite presentar examen para la adquisición o el ingreso como maestros”, confirmó.

Por último, reiteró que esta es una muy buena oportunidad, la universidad realizó las gestiones ante la Secretaría de Educación en Tamaulipas, y afortunadamente se aprobaron estos programas, y también ante la universidad Ajusco que es la casa rectora.

<http://www.hoylaredo.net/principal/lanza-upn-dos-licenciaturas/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	YUCATÁN	WWW.YUCATAN.COM.MX

Luchan por derechos

PETO, YUCATÁN.- Alumnos de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** subsede Peto salieron ayer lunes a recolectar firmas en esta villa, con las que pedirán la intervención de las autoridades educativas para que no se cancelen cuatro plazas de 12 horas en el colegio y se subsanen las necesidades del plantel.

Los alumnos recorrieron las calles de la población y se reunieron en el Centro, donde explicaron el objetivo de las firmas, que se llevarán al gobernador Rolando Zapata Bello a más tardar mañana miércoles.

Los estudiantes señalaron que hubo mucha participación de las personas, incluso hoy martes reunirán todas las firmas y las llevarán a la Oficialía de Partes del gobierno del Estado.

“Lo único que hacemos es exigir nuestros derechos y esperamos que haya una pronta respuesta del gobernador”, apuntaron.

Indicaron que siguen en espera de que el secretario de Educación, Víctor Caballero Durán, cumpla con el compromiso que hizo con ellos de darles una respuesta en dos semanas, acerca de los planteamientos que le hicieron.

Uno de los grupos de la licenciatura en Intervención Educativa señaló que ya tienen más de 500 firmas, además de las que tienen los otros grupos.

En el documento le solicitan Zapata Bello su intervención ante las autoridades educativas para que la institución tenga la atención necesaria y cuente con las instalaciones y los servicios básicos que merecen.

También se manifiestan contra la disminución de cuatro plazas de contrato de 12 horas, ya que no se cuenta con maestros suficientes para atender las tareas y funciones universitarias que en la subsede se realizan, por lo que su cancelación ocasionará el deterioro de la calidad educativa en la escuela.

Los alumnos indicaron que actúan de forma pacífica y lo único que quieren es que atiendan sus necesidades, pero si no hay una respuesta favorable tomarían otras medidas, como hacer un plantón frente a Palacio de Gobierno.

<http://yucatan.com.mx/yucatan/luchan-por-derechos>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	DESTACADO	WWW.HOYLAREDO.NET

Entrega gobierno municipal apoyos a 14 escuelas

NUEVO LAREDO, TAM.- Comprometido con la educación de la niñez y la juventud de Nuevo Laredo, gobierno municipal hizo entrega de apoyos a 14 instituciones educativas.

El presidente municipal, Enrique Rivas refirió que su gobierno busca dar respuesta a todas las peticiones recibidas, y a ninguna se le da carpetazo.

“El apoyo que entregamos a 14 planteles educativos, es producto de solicitudes de maestros y directores que piden para los estudiantes, esto es respuesta a una petición legítima para hacer mejor su trabajo en la educación, esto ayuda a la ciudad, a la sociedad para conseguir un Nuevo Laredo moderno”, mencionó el alcalde.

Los beneficios otorgados a estos planteles consistieron en pizarrones, cubetas de pintura e impermeabilizante, balastras, focos para balastra, impresora y aires acondicionados de dos toneladas.

También comentó que la próxima semana, entregarán más apoyos a 10 planteles educativos, mismos que ya se están programando para recibir los beneficios.

Los planteles beneficiados son: Seminario de Nuevo Laredo, Supervisión Escolar No. 80, Jardín de Niños Nueva Creación Valles de Anáhuac, Escuela Prof. Dagoberto Martínez, Escuela Primaria Doroteo Arango, Secundaria General No.1 Juvenal Boone Flores, Jardín de Niños Ma. Concepción Ramírez.

También recibieron apoyos, las Escuela Benito Juárez, **Universidad Pedagógica Nacional**, Escuela Alonso Briseño, CREDE Escuela Olivia Ramírez, Unidad de Servicios de Apoyo a la Educación Regular USAER No. 42, USAER No. 43 y Escuela 8 de Mayo.

El presidente municipal, Enrique Rivas entregó estos beneficios conjuntamente con Elida Ortega de los Santos, regidora y presidenta de la Comisión de Educación; Iliana Medina García, secretaria de Bienestar Social; Rosalía Zaldívar, delegada de Bienestar Social en Nuevo Laredo y Antonio Arredondo, director de Educación Municipal.

<http://www.hoylaredo.net/destacado/entrega-gobierno-municipal-apoyos-a-14-escuelas/>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	ACADEMIA	22

EFICIENCIA ➔ De acuerdo con los registros del IMPI, entre enero de 2010 y diciembre de 2016 la UNAM fue la institución de educación superior que más solicitó los servicios de ese Instituto, pues ingresó un total de 320 solicitudes de patente, de las cuales ya han sido otorgadas 147 patentes en seis años

La UNAM, líder en solicitud de patentes universitarias en AL

[ANTIMIO CRUZ]

En el año 2016 la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) obtuvo 26 patentes y en este momento tienen otras 40 solicitudes de patentes en trámite, con lo cual se convirtió en la universidad de América Latina que más trámites realiza ante las instituciones de patentamiento, afirmó ayer el rector Enrique Graue, al inaugurar el Curso de Verano sobre Propiedad Intelectual, que organiza la UNAM junto con la Organización Mundial de Propiedad Intelectual (OMPI) y al que acuden profesores y estudiantes de cuatro países.

"Es importante que esta casa de estudios, que es la generadora de conocimientos, concluya los procesos de innovación, tecnológicos y de investigación, registrando los derechos intelectuales de ellos, ya sea de forma individual o colectiva", dijo el rector durante la apertura del encuentro.

De acuerdo con los registros del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), entre enero de 2010 y diciembre de 2016 la UNAM fue la institución de educación superior que más solicitó los servicios de ese Instituto, pues ingresó un total de 320 solicitudes de patente, de las cuales ya han sido otorgadas 147 patentes en seis años.

En la misma jornada de trabajo, el director del IMPI, Miguel Ángel Margain, dijo que las patentes de la UNAM no sólo cumplen el principio de novedad, sino que tienen amplias posibilidades de aprovecharse en el mercado.

En el curso de verano, a realizarse del 5 al 16 de junio, participarán alumnos de distintas profesiones de Colombia, Perú, Italia, así como de diferentes estados de la República Mexicana. Los temas que se van a abordar en los días del curso son sobre la propiedad intelectual y su impacto en la economía y la sociedad, además de los desafíos globales, a partir de un enfoque interdisciplinario.

UNIVERSARIOS INNOVADORES.

En los últimos cinco años se ha observado una aceleración en la cantidad de expedientes que ingresan los científicos, estudiantes y profesores universitarios para buscar que sus ideas o hallazgos originales obtengan protección legal que les permita explotarlos en exclusiva.



El rector Enrique Graue inauguró el Curso de Verano sobre Propiedad Intelectual.

En el año 2016, el 47.5 por ciento de todas solicitudes de mexicanos para registrar patentes ante el IMPI provinieron de centros de educación superior y centros de investigación, públicos y privados. En segundo lugar, estuvieron las empresas, seguidas de investigadores independientes.

Alejandro Roca Campaña, director principal de la División de Acceso al Conocimiento y la Información de la OMPI, señaló que esta agrupación ofrece cursos en 12 países y desde 1998 ha formado a cerca de medio millón de estudiantes y funcionarios gubernamentales de naciones emergentes.

La UNAM realiza desde hace 10 años este curso de verano de fomento al patentamiento, como explicó el titular de la Coordinación de Innovación y Desarrollo (CID), de la UNAM, Juan Manuel Romero, quien acaba de asumir el cargo de presidente de la Asociación Mexicana de Directivos de la Investigación Aplicada y el Desarrollo Tecnológico (ADIAT), que es el organismo donde se retienen empresas e instituciones innovadoras mexicanas.

"La protección de la propiedad intelectual tiene especial importancia para el fortalecimiento de los ecosistemas de innovación de nuestros países: facilita que la tecnología y la innovación sean un motor de crecimiento económico, competitividad, desarrollo a largo plazo y de bienestar social", puntualizó Juan Manuel Romero.

SOLICITUDES RECIENTES. Algunos ejemplos recientes de las solicitudes de registro de patente que ha presentado la UNAM son las siete que el 2 de mayo pasado recibieron el premio de Fomento al Patentamiento y la Innovación (PROFOPI).

Este conjunto de innovaciones universitarias incluye el trabajo de investigadoras de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, encabezadas por la profesora Yazmin Alcalá Canto, quienes desarrollaron unas galletas que tienen como base la planta cúrcuma para eliminar parásitos en cabras, borregos y conejos. También está el un invento de la maestra Erika Sohn López-Forment, del Instituto de Astronomía para el

pulido pulsado de superficies ópticas.

También se solicitó el registro de patente para la preparación de compuestos contra cáncer del sistema nervioso central, realizada por el doctor Cecilio Álvarez y Toledano, del Instituto de Química.

Otras innovaciones que están en trámite de patentamiento son la molécula y sistema para determinar la composición y movimientos de yacimientos de petróleo, desarrollada por el equipo del doctor Simón López Ramírez, de la Facultad de Química; la tecnología para degradar moléculas de plástico tipo PET con enzimas extraídas de levaduras, que hizo el equipo de la doctora Amelia Farrés, también de la Facultad de Química. Se agrega la tecnología del doctor Andrés Eliú Castell, de la Facultad de Medicina, para acelerar el crecimiento de piel humana en laboratorio, para atender a personas con quemaduras, y la investigación de una molécula para poder inhibirla y encontrar nuevos antibióticos, desarrollada por el doctor Alfredo Torres Larios, del Instituto de Fisiología Celular.

Actualmente,
tiene
otras 40
solicitudes
de patentes
en trámite



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	NACIONAL	2

Rompen barreras

- La UNAM recibió ayer a 154 aspirantes con algún tipo de discapacidad que buscan cursar una licenciatura en la máxima casa de estudios. Los jóvenes fueron recibidos y atendidos en espacios y condiciones especiales, pero su examen tuvo los mismos 120 reactivos que el aplicado a otros aspirantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	37

El Politécnico y BBVA Bancomer firman convenio

DE LA REDACCIÓN

BBVA Bancomer y el Instituto Politécnico Nacional (IPN), abiertos a las propuestas que contribuyan al desarrollo académico y tecnológico como instrumentos indispensables en el entorno global, firmaron un convenio de colaboración con el que se implantarán proyectos e iniciativas de atracción y desarrollo de talento en beneficio de ambas instituciones.

Asimismo, se actualizó el convenio general de colaboración entre ambas instituciones, el cual fue signado por primera vez el 4 de mayo de 2011 y que refrenda el acuerdo de la tarjeta de crédito IPN-Bancomer.

En ese acto se contó con la presencia de Enrique Fernández Fassnacht, director general del IPN; Eduardo Osuna Osuna, vicepresidente y director general de BBVA Bancomer; Emmanuel Alejandro Merchán Cruz, secretario ejecutivo de la Comisión de Operación y Fomento de Actividades Académicas del instituto; Alejandro Pineda Mosiño, director de crédito y medios de pago de BBVA Bancomer; Miguel Ángel Álvarez, secretario académico del Politécnico, y Jimena Saldaña Gutiérrez, directora de la estación de televisión XEIPN-TV Canal Once del IPN; directivos del banco, académicos, autoridades y ex alumnos de la institución académica.

Eduardo Osuna habló de la importancia de hacer "sinergias que fortalezcan el desarrollo educativo de nuestro país, que impulsen el talento de la comunidad politécnica para que exista una vinculación directa con la iniciativa privada".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Publican convocatoria para remplazar a Vega y León al frente de la UAM

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Con 43 años de existencia, la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) es la segunda institución del país con más académicos pertenecientes al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) —sólo debajo de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)— y es la cuarta por el número de patentes que obtiene anualmente. En 2017 renueva su rectoría general.

Ayer fue publicada la convocatoria para designar al sucesor de Salvador Vega y León, quien el 3 de julio terminará el periodo de cuatro años para el que fue designado en 2013.

La UAM —que tiene cinco unidades: Xochimilco, Azcapotzalco, Iztapalapa, Cuajimalpa y Lerma— es una universidad pública federal que este año cuenta con presupuesto de 7 mil 977 millones 710 mil pesos.

A partir de 2013 la matrícula de alumnos de licenciatura ha crecido de manera constante y en 2016 alcanzó su cifra más alta, con 53 mil 900 alumnos en 79 carreras. Además tiene 3 mil 842 estudiantes en posgrado en un centenar de programas de maestría y doctorado. De acuerdo con el Estudio Comparativo de Universidades Mexicanas de la UNAM —que incluye a universidades y sistemas universitarios como el Tecnológico Nacional de México—, su matrícula de nivel superior la ubica como la décimo tercera del país.

La designación del rector general —que será el número 13 de la institución— es un proceso encabezado por la junta directiva de la UAM, que en este momento está incompleta.

La integran nueve académicos, aunque desde principios de año tiene un puesto vacante. El proceso para nombrar al miembro faltante de la junta podría iniciarse esta semana, de acuerdo con fuentes universitarias.

Los integrantes de la junta recibirán en los próximos días las candidaturas a la rectoría general para el periodo 2017-2021, luego de lo cual consultarán a la comunidad de la UAM para conocer su opinión respecto de los aspirantes y sus propuestas. Por último, entrevistará a aquellos que considere tienen las mejores características para ocupar el puesto.

Los requisitos para ser rector en la UAM son: ser mexicano, tener más de 35 años y menos de 70, poseer como mínimo título de licenciatura, contar con experiencia académica en educación superior y ser una persona honorable, de reconocido prestigio y competencia profesional.

El registro de aspirantes se inició ayer y terminará el 16 de junio a las seis de la tarde. Los candidatos deberán presentar versión impresa y electrónica de su currículum, una carta de aceptación para competir por el puesto y un documento de máximo 10 cuartillas en el que se expongan sus ideas sobre la casa de estudios y su programa de trabajo.

El 19 de junio se publicarán los nombres de los aspirantes que se hayan registrado.

Ahí comenzará una auscultación entre la comunidad universitaria en todas las sedes de la institución para conocer su opinión y adherencias en torno a los candidatos, que concluirá el 28 de junio.

El nuevo rector general de la UAM comenzará su periodo el 4 de julio.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Nuevo director en la unidad Cuajimalpa

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

A 12 años de su creación, la unidad Cuajimalpa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) tiene a su cuarto rector. Rodolfo René Suárez Molnar tomó ayer posesión del cargo, que ocupará hasta junio de 2021.

El 18 de mayo la junta directiva de la UAM designó a Suárez Molnar sustituto de Eduardo Peñalosa Castro, quien concluyó su gestión.

En una ceremonia celebrada en la UAM Cuajimalpa, Ana Rosa Pérez Ransanz, presidenta en turno de la junta directiva, aseguró que como candidato a la rectoría, Suárez Molnar presentó propuestas creativas y factibles para esa sede.

Planes centrales

El nuevo rector dijo que en lo central del trabajo por venir está el fortalecimiento de las labores de investigación científica, así como la consolidación de los cuerpos académicos.

También, aseguró, es indispensable lograr mayor aprovechamiento de la infraestructura de la escuela y dijo que se iniciará por mejorar los servicios para permitir que los universitarios puedan pasar más tiempo en el campus, que está en las orillas de Santa Fe.

Agregó que se revisarán los planes de construcción de la UAM Cuajimalpa y que se buscarán alianzas para el desarrollo de infraestructura de investigación académica en la zona y que se ampliará la interacción de los alumnos con la comunidad.

Suárez Molnar es licenciado en psicología por la Universidad Nacional Autónoma de México, donde también realizó estudios de maestría y doctorado en filosofía de la ciencia.

IMPACTO
EL DIARIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	1	11

> ES TIEMPO DE LEGISLAR PENDIENTES: PABLO ESCUDERO

PIDEN A PARTIDOS OLVIDAR COMICIOS

ERNESTO GÁNDARA, ENRIQUE OCHOA Y CLAUDIA RUIZ PREPARAN LA INSTALACIÓN DE LAS MESAS TEMÁTICAS CON MIRAS A LA XXII ASAMBLEA NACIONAL

JESÚS HÉCTOR MUÑOZ

PABLO ESCUDERO: TRAS LA ELECCIÓN ES TIEMPO DE LEGISLAR PENDIENTES

El presidente de la Comisión Permanente del Congreso, Pablo Escudero Morales, pidió a las fuerzas políticas que dejen atrás los comicios electorales y que regresen a sus escaños para sacar los temas pendientes.

"Que podamos ya plantear fecha para el extraordinario, que dejemos a un lado estos temas electorales y que podamos ya entrar a resolver el tema de robo de combustible, la Ley de Seguridad Interior, el tema del Fiscal Anticorrupción y de la Fiscalía General", añade.

Reveló que propondrá al coordinador del PRI, Emilio Gamboa, y al presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Fernando Herrera, que el extraordinario se lleve a cabo del 19 al 23 de este mes. Estaremos atentos.

ERNESTO GÁNDARA CONTINÚA PREPARANDO LA ASAMBLEA NACIONAL

Con ánimo renovado por el resultado en las elecciones del pasado domingo, el senador y secretario técnico del Consejo Político Nacional del PRI, Ernesto Gándara, junto con el presidente nacional, Enrique Ochoa, y la secretaria general del tricolor, Claudia Ruiz, continuará con la instalación de las mesas temáticas con miras a la XXII Asamblea Nacional que será la base de las próximas candidatas y candidatos en el 2018, y la propuesta de país para las futuras generaciones.

El legislador afirmó que, a partir de una visión autocrítica, pero constructiva y con propuestas, seguirá trabajando de la mano de los priístas en una Asamblea donde el partido rendirá buenas cuentas a la ciudadanía.

SATISFECHA CAROLINA MONROY POR TRIUNFOS PARA EL PRI EN METEPEC

Muy contenta y satisfecha debe estar Carolina Monroy porque el arduo trabajo que realizó en su municipio en favor del proyecto de Alfredo del Mazo rindió frutos.

Y es que, según el PREP, en Metepec el PRI obtuvo 44,697 votos contra los 41,796 de Morena. Sin duda, Carolina cumplió con lo prometido e hizo campaña como si ella fuera la abanderada del tricolor, se entregó y demostró ser una mujer de gran madurez política, pues a pesar de aspirar a la candidatura, sin tubear, apoyó a Del Mazo y con temple de acero le dio vuelta a la página, para sumar en favor de su partido.

NO CAER EN TRIUNFALISMOS, PIDE IVONNE ORTEGA AL PRI

La diputada con licencia y aspirante a la candidatura presidencial del PRI, Ivonne Ortega, fue crítica sobre los resultados electorales de su partido y tras manifestarse insatisfecha pidió a los priístas que eviten los triunfalismos. Consideró que es bueno celebrar las victorias, pero también, resaltó: Debemos atender las causas de las derrotas y sobre todo escuchar a la militancia.

"La elección nos confirma que el PRI ha perdido competitividad y hay que trabajar para recuperarla, discutamos y resolvamos estos temas en la Asamblea Nacional", concluyó.

ORQUESTA SINFÓNICA DE LA UNIVERSIDAD DE STANFORD DARÁ CONCIERTO EN EL SENADO

El próximo 22 de junio Gerardo

Sánchez García, presidente de la Comisión de Cultura del Senado, invita al concierto que ofrecerá la Orques-

ta Sinfónica de la Universidad de Stanford.

La cita es en el Patio del Federalismo de la Cámara Alta a partir de la una de la tarde. Sin duda, el arribo de Gerardo Sánchez a la Comisión fue un acierto, pues logró cristalizar la Ley General de Cultura, además de que constantemente promueve actos de tipo cultural y artístico en el recinto senatorial.

PRESENTA SU CUARTO INFORME EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE SINALOA

Mañana miércoles el rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa, doctor Juan Eulogio Guerra Liera, presentará su Cuarto Informe de Laborés y rendirá protesta por un periodo más al frente de la institución.

Guerra Liera rendirá protesta ante los consejeros universitarios, el gobernador del estado, Quirino Ordaz Coppel, y autoridades federales de la Secretaría de Educación Pública.

El evento se llevará a cabo a partir de las 11:00 horas en el Teatro Auditorio de la Torre Académica Culiacán. Desde aquí le enviamos una felicitación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

La educación ya no es motor para superar brechas de clase, afirma rector de la Uia

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La situación de la educación en el país se ha agravado de tal manera que hoy no sirve para superar las brechas de clase, sino para consolidarlas y endurecerlas, de acuerdo con el rector de la Universidad Iberoamericana (Uia), David Fernández Dávalos.

El jesuita presentó ayer su tercer informe de labores. Luego de una ceremonia celebrada en la *Ibero*, dijo en entrevista que la educación ha dejado de ser un motor de movilidad social en México y se ha convertido en un mecanismo de sanción de las diferencias sociales. "Contra eso tenemos que ir y contra eso tendría que ir la reforma educativa, para favorecer a los desfavorecidos, para incorporarlos a la educación de calidad", sostuvo.

Fernández Dávalos, ex director del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, consideró que las desigualdades de nuestra sociedad afectan brutalmente a los jóvenes.

"Los de los tres últimos deciles de ingresos más altos del país tienen todas las posibilidades y ventajas indiscutibles: padres con bibliotecas, pueden hacer viajes al extranjero, aprender un idioma. Y otros, los de los cinco deciles de menores ingresos, tienen una desventaja social brutal: sin acceso a bibliotecas, no pueden realizar viajes, la computación es algo desconocido para muchos de ellos, no tienen acceso a Internet".

Tercer informe

En la presentación de su informe, el rector, además de hablar de datos sobre su gestión, dirigió un mensaje a la comunidad de la institución, en el que habló de la realidad mexicana a partir de ideas del sociólogo Boaventura de Sousa Santos, quien en abril fue nombrado doctor *honoris causa* por la Uia.

"Tendríamos que hablar, en primer lugar —dijo Fernández Dávalos— del fascismo del *apartheid* social", concepto que se basa en la división cartográfica urbana en zonas civilizadas y salvajes. "Miremos, por ejemplo Santa Fe —donde está la universidad—: por una parte, están los corporativos y, por otra, el pueblo de Santa Fe.

"En esta última domina la violencia, tanto la del Estado represivo, policial, como la violencia dentro de los grupos excluidos. Las zonas civilizadas, en cambio, son donde se fortalecen con alguna consistencia los derechos de la ciudadanía."

Los de la "zona civilizada", planteó, "viven allí bajo la constante amenaza de las zonas salvajes y, para defenderse, se transforman en castillos neofeudales, enclaves fortificados cuya lógica de urbanización es la segregación urbana: ciudades privadas".

Esta división "se está convirtiendo en un criterio general de sociabilidad" en México. Se trata de algo que "atravesará todas las relaciones sociales, económicas, políticas y culturales" y que da origen a una "nueva forma de Estado paralelo: en las zonas civilizadas, el Estado actúa democráticamente como Estado protector, aunque muchas veces ineficaz o no confiable. En las zonas salvajes, el Estado actúa, en cambio, de manera fascista, como Estado persecutor, sin ninguna voluntad de acatamiento, incluso aparente, del derecho".

En la entrevista, el rector consideró que con esta división social "estamos cometiendo una grave lesión a la juventud de nuestro país". Los jóvenes campesinos, obreros y pobres de la ciudad "no tienen alternativas, porque son rechazados por las universidades públicas y privadas, porque no tienen posibilidad de realizar emprendimientos económicos, y entonces tienen que emigrar, sucumbir en la pobreza o la informalidad o se tienen que incorporar a la economía criminal".

Esto, desde esa perspectiva, "es el mayor desafío y la mayor interpelación ética que tenemos como sociedad".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	REPÚBLICA	4

■ TLAXCALA

ESCUELA APROVECHA UN MILLÓN 800 MIL LITROS DE AGUA PLUVIAL

POR JESÚS ZEMPOALTECA

EL SOL DE TLAXCALA

TLAXCALA, Tlax., (OEM-Infomex).- En cada temporada de lluvias, el Centro de Bachillerato Tecnológico Agropecuario (CBTA), número 143 de Tetlanohcan, aprovecha un millón 800 mil litros de agua pluvial para purificar, riego de hortalizas y actividades pecuarias.

El director del plantel educativo, Leoncio López Curiel, explicó que todas las aulas de la escuela cuentan con un sistema de canaletas interconectado que capta la lluvia y la conduce a un depósito que denominan "la gran olla" cuya capacidad es de un millón 800 mil litros.

Explicó que ahí el agua se filtra hasta una bolsa de geomembrana en donde se conserva sin contaminarse, para posteriormente ser bombeada con energía solar hacia la planta potabilizadora.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	REPÚBLICA	7

ORIZABA

AUMENTA DESERCIÓN ESCOLAR POR EMBARAZOS

POR MAYRA FIGUEIRAS

EL SOL DE ORIZABA

ORIZABA, Ver. (OEM-Informex).- Los embarazos en adolescentes ocasionan deserción escolar y afectan su rendimiento escolar, aseveró María Enriqueta Basurto Vargas, subdelegada de la Asociación de Escuelas y Colegios Particulares.

Mencionó que en los últimos años han llegado a registrarse hasta cinco casos de alumnas embarazadas por cada ciclo escolar, tan solo en una escuela, ya sea de nivel secundaria, bachillerato o licenciatura.

Algunas de ellas, señaló, enfrentan un embarazo en circunstancias poco favorables, y habría otros tantos casos que terminan en un aborto, sin que tengan conocimiento los padres, e-y mucho menos los profesores.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	REPÚBLICA	3

■ CHIHUAHUA

ACUSAN DE PECULADO A DIRECTORA DEL COLEGIO DE BACHILLERES

POR VANESSA RIVAS

EL HERALDO DE CHIHUAHUA

CHIHUAHUA, Chih. (OEM-Infomex).- El día de ayer los abogados del Sindicato de Trabajadores Académicos y Administrativos del Colegio de Bachilleres del estado de Chihuahua interpondrán una denuncia por peculado contra la directora general de la institución y dos administrativos más, asimismo, en esta semana se decidirá si van a huelga o paro labores para que María Teresa Ortuño sea destituida.

José Acuña Peralta, líder sindical, informó que la denuncia se interpondrá ante la Fiscalía General del estado, así como a nivel federal, ya que la directora general se ha excedido en sus funciones y atribuciones, al desviar los recursos de los empleados. La denuncia además será contra el director administrativo, Jesús García Ortega, así como Javier Manzanera.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	REPÚBLICA	2

EN BREVE

■ HERMOSILLO

AUMENTAN ROBOS A ESCUELAS

POR LEONARDO RODRÍGUEZ

EL SOL DE HERMOSILLO

HERMOSILLO, Son. (OEM-Infomex).- En el lapso del 24 de abril al 28 de mayo un total de 68 robos a planteles educativos tuvieron lugar en Hermosillo, eventos en los que solo se logró la detención de nueve personas, siete de ellas mientras robaban una primaria.

Lo anterior se desglosa de la información entregada por la Dirección de Seguridad Pública Municipal de manera semanal, en dichos datos puede apreciarse que en que en los 35 días listados en cinco semanas se cometieron los 86 robos.

De igual manera, las autoridades dieron a conocer que en este mismo lapso se logró la detención de 9 personas en dos ilícitos, el primero de ellos con dos asegurados en un plantel escolar y el segundo, más grande, el 16 de mayo, cuando se logró arrestar a una banda de ladrones quienes, se presume, pudieran estar vinculados a más robos a instituciones educativas.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	REPÚBLICA	1

CAUSAS

Cerca de tres mil menores de edad desertaron de la escuela, se presume que la razón es para convertirse en halcones



Niños en el Triángulo rojo pierden apoyos de Prospera

POR ALDO MIGUEL

EL SOL DE PUEBLA

PUEBLA, Pue. (OEM-Informex).- Entre 2015 y 2016, alrededor de tres mil niños que viven en los municipios del Triángulo Rojo abandonaron sus estudios, por lo que dejaron de percibir el apoyo de Prospera, que va de 750 a mil 500 pesos, reportó la delegada en Puebla del programa, Gracia Juárez García.

Refirió que no se puede definir el motivo por el cual los estudiantes desertaron. No obstante, recientemente, el gobernador Antonio Gali Fayad refirió que son niños que se suman al fenómeno del robo de hidrocarburo como halcones.

La funcionaria federal adelantó, sin ofrecer detalles, que el gobierno Federal está analizando la posibilidad de incrementar los apoyos para las familias Prospera que viven en el Triángulo Rojo.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	POLÍTICA	12

FORTALECER LAS LENGUAS INDÍGENAS, EL OBJETIVO: UNESCO

Traducirán a inglés y francés guía para docentes del SNTE

Redacción/México

El texto *Estrategias didácticas, guía para docentes de educación indígena* será traducido al inglés y el francés por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), pues es una aportación a la educación de calidad, aseguró Juan Díaz de la Torre, presidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE).

El líder magisterial explicó que durante una gira por París, Francia, Edem Adubra, coordinador del Grupo de Trabajo sobre Política de Enseñanza de la Unesco, anunció lo anterior en el contexto de la Semana de América Latina y el Caribe 2017, celebrada en aquel país.

Dijo que dicho documento, elaborado por el SNTE en coordinación con la propia Unesco, es una herramienta pedagógica que busca fortalecer la práctica docente en la lectura y escritura de las lenguas originarias y el español.

Además fue desarrollado para atender la educación indígena en México y ahora puesta a disposición de los docentes en el mundo, a través de la Unesco.

“Este no es un instrumento reservado únicamente a quienes imparten educación indígena de nuestro país, sino pensado y construido como una guía útil para docentes que trabajan en contextos multiculturales y su

objetivo es, desde la calidad, construir un mejor futuro para los niños. Es un esfuerzo serio y va a serlo más en el futuro. Si los maestros hacemos lo que tenemos que hacer, nuestro país seguirá caminando hacia adelante.

“Esto porque en nuestro país la guía favorecerá el proceso educativo de más de un millón 230 mil niños, de los 62 pueblos originarios, en los niveles de preescolar y primaria, y se espera que también pueda contribuir a la enseñanza de alumnos de los 195 países que integran el organismo internacional.

“Hoy por hoy esa es la tendencia universal, el trabajo con estudiantes provenientes de diversas culturas reunidos en un mismo salón de clase, con un profesor o profesora que no necesariamente domina la lengua y la cultura de todos. Estas son las aulas del futuro, del presente, en donde todos aprenden de todos, bajo la guía insustituible del docente, que es también un aprendiz”, acotó.

El líder del SNTE agregó que “para el sindicato, es un orgullo servir a los maestros que trabajan por el derecho de la niñez de los pueblos originarios a recibir una educación de calidad, que les proporcione conocimientos y habilidades para participar en condiciones de igualdad en

la vida de su localidad, pueblo, país y de la comunidad global”.

Subrayó que “fortalecer, desarrollar y revitalizar las lenguas originarias es reconocer y valorar la historia y la cultura de los pueblos; hacer visibles los conocimientos, los saberes

artísticos y científicos; reforzar identidades y enriquecer el mundo; es la labor cotidiana de los maestros de educación indígena y también, su aspiración”.

En su estancia en el país galo, Díaz de la Torre también se reunió con la directora general de la Unesco, Irina Bokova, quien recibió la guía y reconoció al sindicato por su aportación a la mejora de la educación, pues “es una gran contribución de esta organización magisterial mexicana a la educación”. M



Juan Díaz de la Torre, presidente del SNTE.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	REPÚBLICA	7

ATOYAC
RENOVARÁ CETEG MESA DIRECTIVA DEL SINDICATO
POR MARCO ANTONIO VILLEGAS
EL SOL DE ACAPULCO

ATOYAC, Gro. (OEM-Informex).- Manuel Salvador Rosas Zúñiga, miembro del comité ejecutivo seccional democrático de la región política de Costa Grande de la CETEG, informó que luego de desarrollarse la asamblea con las dos direcciones de docentes colectivas de Costa Grande, integradas por los delegados regionales y coordinadores municipales, se acordó puntos de revisión para renovar la mesa directiva de la estructura sindical de la Coordinadora.

Esto, para tener contemplado la convocatoria para llevar a cabo los congresos regionales y nombrar a los nuevos representantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación en Guerrero, quienes van a ser los responsables de darle forma a la estructura de este sector.

Rosas Zúñiga enfatizó que este cambio por múltiples contratiempos no se había podido realizar, sin embargo, por situaciones y compromisos de docentes no se había podido llevar a cabo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	URBE Y ESTADOS	35

SE REUNE GOBERNADOR CON ALCALDES

Requieren reforma a pensiones en Colima

“El problema financiero más grande en el gobierno del estado es el sistema de pensiones y seguramente será el de los municipios también”: Aguirre Farías

Redacción

EL GOBERNADOR de Colima, José Ignacio Peralta Sánchez, afirmó que el Sistema de Pensiones es un tema que requiere de una cirugía mayor y que es una de las grandes reformas estructurales, que de lograrse se avanzaría en el equilibrio financiero que requieren los municipios, los organismos descentralizados y el gobierno del estado.

Durante una reunión que sostuvo con los 10 alcaldes de la entidad para dar a conocer el Diagnóstico del Sistema de Pensiones del estado de Colima, mencionó que ya se tienen muy avanzados los estudios; sin embargo, lo que se pretende es una concientización de cómo está la situación para buscar soluciones.

“Tenemos adelantos importantes con los sindicatos, hemos platicado con el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado, con integrantes de la Federación de Sindicatos y con la Sección 39 del SNTE, en donde hemos visto receptividad en el sentido de que hay conciencia de que esto se tiene que atender y arreglar, de lo contrario tendríamos que arreglar consecuencias muy dolorosas en un futuro no muy lejano”, aseguró.

Por su parte, el director gene-

ral de Valuaciones Actuariales del Norte, Francisco Aguirre Farías, realizó una presentación del sistema de pensiones y del estado que guarda el gobierno de Colima, así como las posibles soluciones a nivel municipal.

Agregó que la mayoría de los sistemas mexicanos han sido reformados, pero el de Colima aún no; citó como ejemplo al IMSS, ISSSTE, empresas productivas paraestatales y 25 estados.

Mencionó que si no se realiza un cambio de acuerdo con las condiciones actuales del país y del mundo se va a tener problemas.

FONDO DE PRÉSTAMO

Aguirre Farías aclaró que la dirección de pensiones del gobierno del estado no opera como tal, sino como un fondo de préstamo para los trabajadores, donde éstos y el patrón aportan dinero que se utiliza para hacer préstamos; sin embargo, precisó que aparte el gobierno estatal paga la nómina completa del gasto de los pensionados y jubilados del gasto corriente del Presupuesto de Egresos, por tal la dirección de pensiones no pensiona.

Estimó que para este año se van

a pagar 772 millones de pesos por este concepto, sólo para los trabajadores del gobierno del estado que cuenten con este subsidio.

“El problema financiero más grande en el gobierno del estado es el sistema de pensiones y seguramente será el de los municipios también”, concluyó.

772 MILLONES

de pesos se van a pagar para este año por este concepto, sólo para los trabajadores que tengan acceso a este subsidio.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo Promoviendo la cooperación internacional en educación superior | Jaime Valls (El Universal, p. 19)

Artículo La importancia del seguimiento a egresados de educación superior | Luis Durán (Milenio, p. 11)

Columna Transmutaciones | ¡Justicia para Lesvy! (El Economista, p. 49)

SEP

Columna Con todo respeto | Llamarán a cuentas a los secretarios (El Financiero, p. 47)

Columna Antilogía | Elección de Establo (Milenio, p. 4)

Columna De Norte a Sur (Basta, p. 8)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo La agenda para 2018 | Jorge Alcocer (Reforma, p. 13)

Columna El Correo Ilustrado | Exigen liberación inmediata de profesores de Querétaro (La Jornada, p. 10)

Columna Retrato hablado | “Maestros no temen a la evaluación; sí a la imposición” (El Financiero, p. 54)

Columna ¿Será? | Un respiro en el Edomex (24-Horas, p. 2)

NORMALES

Artículo Cañada Honda: la dignidad de las normalistas | Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 19)

SNTE/CNTE

Columna Teléfono Rojo | El error de aceptar el apoyo magisterial (24-Horas, p. 5)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	OPINIÓN	19

Promoviendo la cooperación internacional en educación superior

Por **JAIME VALLS ESPONDA**

La educación superior sirve como punto de encuentro, donde las fronteras no existen y la colaboración académica funge como un puente que conecta a distintas instituciones del mundo. En este contexto, la semana pasada, una delegación de instituciones de educación superior mexicanas participó en la Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Educadores NAFSA. En esta ocasión, representantes de 24 instituciones, tanto públicas como privadas, se dieron cita en la ciudad de Los Ángeles, California.

En esta edición de NAFSA, el principal objetivo de la ANUIES, así como de las instituciones representadas, fue continuar abonando a la cooperación académica en América del Norte. Desde hace ya cuatro años, programas como el Foro Bilateral sobre Educación Superior, Innovación e Investigación (FOBESII) han sido un estandarte para propiciar más y mejores colaboraciones académicas entre instituciones de México y Estados Unidos. Gracias al apoyo decidido de la Secretaría de Educación Pública, la Secretaría de Relaciones Exteriores y especialmente de la Embajada de Estados Unidos en México, las relaciones con instituciones de ese país son cada vez más sólidas. También en el contexto de esta conferencia, tuvo lugar el foro de discusión México-Canadá con la intención de solidificar e incrementar la cooperación académica entre ambos países. La Asociación Mexicana para la Educación Internacional (AMPEI) se dio a la tarea de invitar a instituciones mexicanas y canadienses a compartir casos de éxito, muchos de ellos producto del trabajo que la ANUIES y sus pares canadienses han desarrollado en los últimos años.

En esta ocasión, los representantes de las instituciones participantes fueron convocados por el Consulado General de México en Los Ánge-

les a una recepción donde se abordó el panorama de la relación académica México-Los Ángeles, con la participación de instituciones como la Universidad de California en Los Ángeles (UCLA), la Universidad del Sur de California (USC) y del Tecnológico de California (CaTech). En este evento fue posible identificar múltiples oportunidades de colaboración. Agradecemos la generosidad y hospitalidad del Consulado General y su titular, el embajador Carlos García de Alba Zepeda, un gran promotor de la cooperación en la educación superior.

La Conferencia Anual NAFSA también sirvió como escenario para dar a conocer los primeros resultados de la Encuesta Nacional de Movilidad Estudiantil Patiani. Entre sus principales hallazgos destacan que la movilidad estudiantil ha crecido en los últimos dos años. Tan sólo en el ciclo 2015-2016, más de 20 mil estudiantes extranjeros procedentes de países como Estados Unidos, Canadá, Francia, Alemania, España, Colombia, Chile, China, Japón y Corea del Sur, por mencionar los más importantes, seleccionaron a México como destino para realizar una movilidad académica.

La internacionalización es aún uno de los mayores retos de la educación superior en México. Como parte de la estrategia de fortalecimiento de la cooperación internacional de la ANUIES, el próximo 15 de junio, en el marco de la LI Asamblea General de la Asociación se llevará a cabo en las instalaciones del CETYS Universidad Campus Tijuana, el foro "Diálogos por la Educación Superior en América del Norte". Este evento, primero en su tipo, proporcionará un espacio de análisis y reflexión en el que las asociaciones de universidades más importantes de México, Estados Unidos y Canadá, compartirán su visión de la cooperación universitaria en la región, en búsqueda de una agenda para el desarrollo común de América del Norte. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	POLÍTICA	11

La importancia del seguimiento a egresados de educación superior

Un estudio revela que conocer el destino laboral de los graduados es cada vez más requerido por los sistemas de acreditación institucional y por las universidades, incluso en muchos casos es un mandato establecido por ley

LUIS DURÁN*

Desafortunadamente en México no existe información consolidada sobre la trayectoria de los egresados de la educación superior una vez que terminaron sus carreras.

Algunas instituciones educativas realizan esfuerzos individuales de seguimiento de sus ex alumnos, pero son iniciativas aisladas y no se cuenta con un sistema nacional que permita evaluar de forma general y periódica los resultados de la formación profesional de los graduados de educación superior, y que sirva como referencia para la toma de decisiones en la materia.

Un buen ejemplo a seguir son los países europeos, que sí cuentan con sistemas sólidos de seguimiento de graduados.

La organización Columbus, una asociación de universidades de Europa y América Latina cuyo objetivo es promover la cooperación internacional y el desarrollo institucional de las universidades, realizó recientemente un estudio sobre los sistemas de seguimiento en algunos países europeos a través de una guía estructurada de aspectos relevantes y mediante entrevistas a los actores principales de los sistemas para entender la metodología y la organización de cada uno de estos sistemas.

Este análisis concluye que conocer el destino laboral de los graduados es cada vez más requerido por los sistemas de acreditación institucio-

nal y por la autoridad educativa, e incluso que en muchos casos esto es un mandato establecido por ley.

Señala también que las encuestas se benefician cada vez más de las posibilidades que ofrecen las nuevas tecnologías. Un ejercicio que años atrás resultaba extremadamente caro hoy en día puede llevarse a cabo de manera rápida y eficiente.

En una economía donde la empleabilidad es un elemento central en lo que los alumnos y sus familias buscan de una universidad, contar con un sistema de seguimiento de egresados ha probado tener muchas ventajas.

En primer lugar, permite a las instituciones de educación superior contar con información confiable y pertinente sobre la ruta que emprenden sus estudiantes una vez que egresan de sus aulas: qué competencias y habilidades adquieren en la universidad, cuánto tiempo tardan en encontrar empleo, qué tipo de trabajo están desempeñando, cuánto ganan, qué prestaciones reciben, qué funciones desempeñan, entre muchas otras variables.

Todos estos datos representan un insumo sumamente útil para la mejora continua de las universidades y el fortalecimiento del desarrollo profesional de los egresados. El seguimiento de nuestros egresados es la mejor fuente de información sobre la calidad y relevancia educativa de nuestros programas y de

nuestro claustro docente.

Asimismo, un sistema nacional de egresados estimularía aún mayor competencia entre las distintas instituciones de educación superior, públicas y privadas, en beneficio de los estudiantes. En educación superior, como en cualquier servicio público o programa de trabajo: lo que no se mide, no se conoce y no se mejora.

Para los estudiantes, contar con un mapa detallado del desarrollo académico y profesional de los graduados de distintas universidades y carreras constituye un elemento fundamental a la hora de elegir qué y dónde estudiar, pues les permitirá tomar una decisión mejor informada en relación a su vocación profesional.

Para los padres de familia, es una herramienta crucial, pues al ser los principales proveedores de recursos para pagar los estudios universitarios de sus hijos, contar con información sobre el panorama laboral de la carrera que quieren estudiar es, sin duda alguna, de gran valor a la hora de hacer una inversión muchas veces muy significativa.

Finalmente, para los tomadores de decisión, un sistema de seguimiento de egresados les permite contar con información estructurada, continua, confiable y detallada sobre el desempeño académico o laboral de los egresados de la educación superior y con ello diseñar políticas públicas que fortalezcan

este nivel educativo.

Con la velocidad a la que está cambiando el conocimiento, los datos constituyen una pieza fundamental para dar dirección al rumbo del sistema educativo en un entorno cada vez más dinámico. M

***Presidente y director general de Laureate y de la Universidad del Valle de México**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	EL FORO	49



¡Justicia para Lesvy!

En un país ideal imaginario, donde la Constitución no está pintada en la pared, las leyes se acatan y el sistema judicial cumple con su obligación de investigar, no hay necesidad de exigir justicia. Se da por hecho que las instituciones encargadas de hacerla realidad cumplirán con su obligación. México no es ese país: aquí los crímenes, cuando se denuncian, no siempre se investigan. Si se investigan, muchas veces no se siguen los protocolos, a veces ni siquiera se protege el área del crimen, con frecuencia no se integran bien los expedientes. Esto, entre otros detalles nada intrascendentes, explica que vivamos en el país de la impunidad, con una tasa de 95 a 98%, según la fuente consultada.

Esta falla sistémica es evidente en todo tipo de crímenes, desde desapariciones y secuestros hasta violaciones, homicidios y feminicidios. En medio de la violencia que se vive en el país, quienes habitamos la Ciudad de México nos sentimos en una isla y muchos creen, o quieren creer, que nuestro sistema de justicia es mejor que el del Estado de México o el de Veracruz.

Diversos casos podrían ya habernos desilusionado pero nuestra esperanza —o necesidad de confianza— es más terca que la realidad. A poco más de un mes de la muerte violenta de Lesvy Berlín Rivera Osorio, encontrada en Ciudad Universitaria el 3 de mayo, no queda sino abrir los ojos y exigir la justicia

pronta y expedita que se supone nos garantizan las leyes y que la Procuraduría de justicia de nuestra ciudad tiene la obligación de darnos en todos los casos.

Éste no es el primer feminicidio en que medios y autoridades muestran poco respeto por los derechos de las víctimas y por las leyes que nos rigen. Es, sin embargo, un caso emblemático porque, pese a la particular visibilidad que implicó la exposición del cuerpo de Lesvy en Ciudad Universitaria, no se cuidaron ni las formas ni se ha seguido con claridad y transparencia el proceso de investigación. Recordemos las filtraciones de la Procuraduría General de Justicia (PGJ), reproducidas por medios irresponsables, que intentaron criminalizarla a ella, como si al estigmatizar su asesinato perdiera importancia. Ante la indignación general en redes sociales, la PGJ borró sus tuits y la directora de comunicación perdió su puesto. Pero la indignación no se borra; menos aun cuando se siguen acumulando faltas.

En efecto, según un comunicado publicado el 29 de mayo, la familia de Lesvy Berlín aún no había recibido copia del expediente completo, a la que tiene derecho. Sólo les habían entregado unas 50 hojas. Según CIMAC Noticias, hubo después una segunda entrega, también parcial. ¿Cómo va a hacer su trabajo la abogada del Centro de Derechos Humanos Francisco de Vitoria que asesora a

la Sra. Araceli Osorio? ¿Cómo podrá trabajar el Observatorio Nacional Ciudadano del Feminicidio, cuya coadyuvancia ha solicitado la familia? ¿Cómo podrá saber la Comisión de Expertas nombrada por la UNAM si se va a seguir o no el protocolo para investigar el feminicidio que debe aplicarse ante toda muerte violenta de mujer? Por el momento, según la abogada Sayuri Herrera, nada garantiza que así se esté procediendo.

Ante una situación tan lamentable, no nos queda sino preguntarnos: ¿Por qué la entrega a cuentagotas? ¿Para corregir errores iniciales? ¿Para cansar a la familia como intentaron hacerlo las autoridades del Estado de México con Irinea Buendía, la madre de Mariana Lima, que tuvo que luchar más de seis años para obtener justicia? ¿Para que la opinión pública se olvide del caso? Esto no va a suceder; este caso no puede quedar impune. Para muchas ciudadanas, es la gota que derramó el vaso; para muchas estudiantes de la UNAM es un mensaje al que la institución también debe responder, para quienes defienden los derechos humanos en la Ciudad es un ejemplo de lo que no debemos tolerar si no queremos convertirnos en un macro Ecatepec.

Lesvy y su familia merecen que se haga justicia conforme a derecho. Hacer nuestra su causa y exigir que las autoridades se apeguen a la ley, es honrar la memoria de Lesvy y defender la vida y seguridad de las niñas y jóvenes de nuestra ciudad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	OPINIÓN	47



Llamarán a cuentas a los secretarios

El triunfo del PRI en el Estado de México, aunque importante, ni de chiste es significativo. Si los resultados, que le dan el 33.72 por ciento de los votos, resisten las impugnaciones de Morena, de cualquier forma presentan un panorama sombrío para el tricolor.

Si nos referimos sólo a los votos que tuvo el PRI como partido, no como alianza con el PVEM, PES, y Panal, tenemos que quedó debajo de Morena por un punto.

Además, respecto a la elección de 2011, cuando ganó el actual gobernador Eruviel Ávila, el PRI tuvo un millón 63 mil 241 votantes menos, y eso que el padrón electoral creció en estos últimos seis años, lo que significa que su presencia disminuyó significativamente en uno de sus principales bastiones.

Eruviel Ávila obtuvo el triunfo en todos los distritos electorales, pero en esta ocasión Alfredo de Mazo sólo en 18 y le ganó Morena en 23.

Ganó los municipios menos poblados, que precisamente estuvieron a cargo de José Manzur, y es donde aseguran fue más fácil entregar recursos a la población.

Y si bien es cierto que este triunfo le permite al presidente Enrique Peña tener un lugar seguro al dejar el cargo, tampoco podemos considerar que el PRI dio un paso hacia la elección presidencial de 2018, ya que su resultado en el Estado de México no fue contundente y más bien el haber obtenido un triunfo con poco menos de tres puntos de ventaja, pone al partido de Andrés Manuel López Obrador en la impugnación de los comicios y lo mantiene en los medios de comunicación.

Así, una vez más podemos asegurar que sin haber obtenido Morena el triunfo en alguna de las tres elecciones para gobernador, que se realizaron este 4 de junio, López Obrador tiene mucho que aprovechar.

Además, se acabó con el mito de que los panistas no votarían por Morena, ya que de los tres distritos de Naucalpan, Delfina Gómez ganó en dos.

Pero este resultado, tan poco significativo en la tierra del Presidente y en el principal bastión tricolor, desatará también la noche de los cuchillos largos y se llamará a cuentas a todos aquellos que no cumplieron con la tarea que se les asignó. Como el secretario de Desarrollo Social, Luis Miranda, quien además ni votó y dijo que tenía dos credenciales de elector. Otros que no tuvieron ningún buen papel en las zonas encargadas son los titulares de Educación, Aurelio Nuño; Agricultura, José Calzada, y del Trabajo, Alfonso Navarrete.

En esta elección una cosa es segura, que el dirigente del PAN, Ricardo Anaya, hará todo para revertir su derrota y para ello cuenta con los demás partidos.

SIGUE LA POBREZA

Desde hace años seguimos escuchando de la compra de votos, tarjetas rosas o de Monex, tinacos, láminas para los techos, playeras, pero lo más triste es que gran parte de la población acepta estos regalos por necesidad.

Actualmente el 53.2 por ciento de los mexicanos vive en pobreza por ingresos, de acuerdo con datos del Coneval de 2014, y esto en número de personas equivale a 63 millones 590 mil. Lo más triste es que el porcentaje es muy similar al de 1992, cuando la pobreza afectaba al 53.1 por ciento de los habitantes. Mientras sigamos con la misma propuesta de gobierno, de inequidad y miseria, será posible seguir comprando votos.

A CERRAR FILAS

Una vez más el senador Emilio Gamboa acuerpa a su partido y candidatos y felicita Alfredo del Mazo, del Estado de México, y a Miguel Ángel Riquelme como candidatos triunfadores. Asegura que los dos candidatos priistas "cumplirán puntualmente cada uno de sus compromisos adquiridos y que no defraudarán a sus electores".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	AL FRENTE	4

ANTILOGÍA RICARDO MONREAL

ricardomonreal@yahoo.com.mx • Twitter: @ricardomonreal

Elección de *Establo*

Ojalá hubiera sido una "elección de Estado" la del pasado domingo en el Estado de México. Fue de establo, porque las huellas dactilares de la operación delincinencial y mafiosa con la que se diseñó íntegramente la elección —antes, durante y después del domingo— están por todas partes y en todos lados.

1) *El gabinete federal* se metió de lleno en la elección, cada secretario de despacho tuvo una zona, uno o varios municipios y distritos electorales a su cargo. El compromiso fue sacar adelante la elección con el uso y abuso de programas, presupuestos y personal de cada dependencia. Sedatu, SCT, SEP, Salud, IMSS, Issste, etcétera. Se volcaron en la entidad, violentado los principios de legalidad, equidad y transparencia. A este operativo se sumaron gobernadores y legisladores priistas, en días y horas hábiles.

2) *Dinero en efectivo a raudales*: la operación de compra del voto empezó 72 horas antes de la elección. En Ecatepec, el municipio más poblado del país, los ofrecimientos empezaron el jueves a 2 mil pesos por credencial. El domingo de elecciones, la subasta llegó hasta 5 mil pesos a las cuatro de la tarde.

3) *Delincuencia electoral*: la intimidación a los dirigentes y representantes de Morena en la entidad se desató 24 horas antes de la elección. En Atlacomulco, el dirigente municipal de Morena fue secuestrado en un tramo carretero. En Neza, Tultitlán, Coacalco, Ixtapaluca y Ecatepec fueron dejadas coronas fúnebres, cohetones y cabezas de cerdos en los domicilios de los representantes de casilla y dirigentes municipales de Morena.

4) *Policías encabezando operativos electorales y de intimidación*: ineficaces para combatir la delincuencia, los cuerpos policiales locales fueron muy eficaces para llevar gente a votar, custodiar el dinero de los opera-

dores del PRI e intimidar o detener a los integrantes de Morena, como lo acontecido a mi colaborador Alejandro Bernal, a quien le sembraron arteramente una pistola y fajos de billetes en un automóvil.

5) *Guerra sucia*: miles de llamadas en horas de la madrugada fueron realizadas a los domicilios particulares de la zona oriente del Valle de México, con la supuesta voz de Delfina Gómez, invitándolos a que votaran por ella, causando el enojo e irritación de los que contestaban. También, las principales avenidas de Neza y Ecatepec amanecieron tapizadas de volantes donde señalaban que Delfina iba a quitarles un "diezmo" a los trabajadores para regalárselo a AMLO y a Morena.

6) *Albazo informático*: el IEEM acordó un conteo rápido con una muestra de mil 818 casillas. Sin embargo, lo realizó únicamente con mil 274, lo cual afectó el tamaño de la muestra, el margen de error y el nivel de confianza de la medición, dejando de ser representativa y confiable en sus resultados. No obstante ello, salió a dar como ganador "con una diferencia significativa" a Alfredo del Mazo. Tres días antes, durante las pruebas de este conteo, las computadoras del IEEM fallaron.

7) *Inconsistencias PREP*: desde que arrancó el PREP surgieron las inconsistencias entre la información reportada en pantallas y las sábanas pegadas afuera de las casillas. Desde Chalco hasta Ecatepec había un faltante promedio de 30 votos contra Morena, entre lo reportado en el PREP y las sábanas colocadas afuera de las casillas.

El domingo en el Estado de México irrumpió una nueva modalidad de elección de Estado, más degradada y descompuesta que la matriz: la elección de *Establo*. Las cabezas de cerdos fueron emblema, marca y sello. M

Las cabezas de cerdos fueron emblema, marca y sello de los comicios en el Estado de México, donde irrumpió una nueva modalidad de elección, más degradada y descompuesta



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	OPINIÓN	8



Por lo que toca a la inflación anual de los productos agropecuarios en el país, ésta pasó del 4.15 por ciento al 1.02 por ciento de diciembre de 2016 a marzo de 2017, debido a la disminución en el precio de las frutas y verduras en un 3.30 por ciento, especialmente la cebolla y el jitomate, así como un aumento de 3.71 por ciento en los productos pecuarios menor al 4.06 por ciento registrado en diciembre de 2016.

Dentro de la Balanza Comercial durante enero-marzo de 2017, destacan las exportaciones agropecuarias al ser las únicas mercancías de la Balanza Comercial que registran un signo positivo del 4.3 por ciento anual. Los aumentos más importantes se presentan en la exportación de miel (159%), Maiz (156%), Algodón (53.7%), frijol (77%), fresas frescas (43.1%), mangos

(42.6%), plátanos (36.3%), cítricos (37.3%), café (34.9%), aguacate (26.8%) y pescados, crustáceos y moluscos (32.2%);

Además, se redujo la exportación de otros cereales (72.7%), frijol (64.6%), garbanzo (59.2%), uvas y pasas (61.6%), tabaco (52.6%) y trigo (49.5%). Al parecer todo es jauja y podría ser mejor pues las consideraciones del Cedrssa señalan que el presupuesto del Programa Especial Concurrente para el Desarrollo Rural Sustentable (PEC) registra un ajuste a la baja: de un aprobado por la Cámara de Diputados por 318,906.7 mdp, al mes de marzo 2017 se modifica a 305,793.9 mdp.

Este ajuste hace que la diferencia entre el monto del proyecto de presupuesto del PEC 2017 enviado por el Ejecutivo Federal, con el presupuesto modificado del PEC al primer trimestre de 2017, sea de 1,042.9 mdp, por lo que la am-

pliación aprobada por el legislativo en el presupuesto del PEC para 2017 por 14,155.7 mdp, queda virtualmente anulada.

El presupuesto del PEC modificado a marzo 2017 en relación con el aprobado se reduce en 13,112.8 mdp, es decir un 4.1% en términos nominales y un 5.7% en términos reales. De acuerdo con el análisis, el único ramo con variación positiva en el presupuesto es el que tiene que ver con la Sagarpa. De hecho la reducción neta del PEC suma 13,112.8 mdp y entre los más afectados figuran: Salud con 7,960.8 mdp; Sedesol con 2,927.3 mdp y SEP por 1,232.0 mdp. A su vez, los apartados productivos que registran reducción son: Infraestructura Rural con 324.1 mdp; Financiamiento Rural por 90.6 mdp, así como el Forestal y Protección al Ambiente por 86.5 mdp, en tanto que cuatro apartados: Agrario, Educación Agropecuaria, Agrícola y el de Sanidades, muestran ampliaciones por 129.7, 110.4, 39.2 y 36.9 mdp, respectivamente. El documento del CEDSSA está contenido en 33 cuartillas, más otras 10 con anexos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	OPINIÓN	13

**JORGE
ALCOGER V.**

*La ciudadanía es factor en la baja calidad
de la democracia mexicana.*

La agenda para 2018

El domingo, en el Edomex, solo faltaron de instalar 2 casillas, de un total de 18,605; medida por ese indicador, la eficiencia de la autoridad electoral fue de casi 100%. En la noche del mismo día, casi nadie entendía la diferencia entre encuestas de salida, conteos rápidos y PREP, menos aún ante el singular hecho de que habiendo 3 gubernaturas en disputa, 7 candidatos proclamaron su triunfo.

Medida por sus resultados en educación cívica y formación de ciudadanía, la autoridad electoral merece calificación reprobatoria, que comparte con la autoridad educativa de México (SEP) y la mayoría de los medios de comunicación electrónica, convencionales y en redes sociales, así como los impresos.

Cito la "Rayuela" del día de ayer del diario *La Jornada*: "La autoridad electoral del Edomex hacía proyecciones en favor de Del Mazo, mientras los resultados oficiales situaban a Delfina dos puntos arriba". El autor se refiere al resultado del conteo rápido, en comparación con lo que mostraba a la misma hora el PREP. Si el que escribió esa infundada crítica no entiende la diferencia entre los dos instrumentos electorales, menos lo entenderán la mayoría de sus lectores.

Aunque duela hay que decirlo: tenemos una democracia de baja calidad porque la ciudadanía es, en general, de baja calidad. Mal educada,

en el sentido literal del término; en su mayoría empobrecida, a extremos que avergüenzan; dispuesta a creer en el rosario de mentiras, rumores y chismes que a diario aparecen en lo que llamamos "las redes sociales", o distraída por el entretenimiento, de ínfima calidad, que a diario le imponen las televisiones privadas.

Para que el mercado de compra-venta de votos haya alcanzado las cifras de que hablan algunos analistas, en número de participantes y montos de dinero supuestamente involucrados, es obvio que el crecimiento exponencial se ha producido por el lado de la oferta. Según esos análisis, deben ser millones los electores que venden su voto.

La degradación de los partidos, la política y los políticos, corre en paralelo al deterioro económico, educativo y cultural que la sociedad mexicana ha padecido a lo largo de más de dos décadas. No pretendo justificar lo primero culpando a los ciudadanos, sino intentar dejar planteado un ineludible punto de la agenda para 2018: o elevamos la calidad de la ciudadanía, con educación cívica e información, o la próxima elección será un peldaño más en la escalera por la que venimos bajando a tumbos.

Sin compartir la exageración, coincido en el diagnóstico: el dinero, bien y mal habido, ha sido contaminante del ambiente político y es causante, en buena medida, del auge del mercado de compra-venta

de votos. Una parte la explica el excesivo financiamiento público a los partidos, que de inmediato puede y debe ser reducido; otra es el flujo de dinero ilegal a las campañas, que solo podrá erradicarse con medidas de fondo, como establecer en el INE la caja única de pago de cualquier gasto de campaña. Una tercera parte, quizá más grande que las otras dos juntas, son los recursos públicos utilizados, con el disfraz de programas sociales, para beneficiar al partido en el gobierno.

Prohibir que la inscripción de beneficiarios y la entrega de recursos, en dinero o en especie, se realice en actos masivos, es una medida indispensable para poner un alto tajante a hechos y conductas como las que acabamos de ver, con niveles inéditos, en el Edomex. La otra es la auditoría y control social.

Ante el abuso de encuestas la noche de la jornada electoral, una medida para inhibirlo sería sancionar con multas elevadas a los partidos y candidatos que proclamen triunfos careciendo de elementos de prueba, y si ésta es una encuesta de salida o conteo rápido, imponerles la obligación de exhibirla en el mismo acto en que anuncien el triunfo, con el nombre del encuestador.

Dejo anotado un asunto más: tenemos que poner fin a las alianzas electorales de pacotilla, que solamente confunden a los electores y dificultan el trabajo de los funcionarios de casilla.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	POLÍTICA	10

Exigen liberación inmediata de profesores de Querétaro

Ayer fueron detenidos de manera arbitraria los profesores Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz y Carlos Aldana, por motivaciones políticas, por órdenes del gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servián, quien actuando de manera autoritaria se ha focalizado en la represión a los movimientos sociales.

Los cargos contra los maestros son motín agravado y resistencia de particulares, lo que evidencia un proceso eminentemente político, violatorio de las libertades públicas y derivado del fracaso de la reforma educativa, ya que los maestros se han movilizadado de manera pacífica y dentro del marco constitucional contra la letal reforma.

¡Exigimos al gobernador Francisco Domínguez la libertad inmediata e incondicional de los profesores Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz y Carlos Aldana!

Observatorio de los Derechos Humanos de los Pueblos

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	OPINIÓN	54

DELFINA GÓMEZ, CANDIDATA DE MORENA

“MAESTROS NO TEMEN A LA EVALUACIÓN; SÍ A LA IMPOSICIÓN”

MARÍA
SCHERER
IBARRA

Delfina Gómez es hija de José Guadalupe Gómez, oriundo de San Juan del Río, y de Catalina Álvarez. Él, albañil desde niño, estudió hasta cuarto de primaria. Ella no pisó la escuela. Estaría, en su momento, para la casa y para los hijos, como las mujeres de su tiempo.

José Guadalupe llegó a Ciudad Nezahualcóyotl cuando enviudó su padre. No encontró ahí el porvenir que le prometió, de modo que se fue para Texcoco, donde trabajaba doble jornada, en una obra y en un rancho. Un afortunado día en que llevó a pastar a las vacas, encontró a la que sería su esposa.

“No se casan, se juntan”, cuenta Delfina. Lo hicieron para protegerse porque en ese entonces, María Luisa, hermana de Catalina, quiso casarse. Su padre le negó su consentimiento y la dote. “Y como el pobre muchacho era panadero, pues se quedó sin boda. Jamás se casó mi tía y quedé herida porque ése fue el amor de su vida. Así que cuando mis papás se conocen y él le avisa que la va a pedir, ella contesta que mejor se la robe, no le vayan a decir que no”.

Delfina es la segunda de los tres

hijos vivos de la pareja. Catalina parió primero a Guadalupe; en seguida tuvo a Alejandro, quien murió de neumonía. Después nació Alejandro, que vive, y es maestro como sus hermanas. Carlos murió de hambre, igual que Beatriz. “Mi mamá se fortaleció a pesar de todo y nos empujó hacia delante. Quería que hiciéramos lo que ella no pudo”.

Cuando Delfina era un bebé, María Luisa se mudó con los Gómez Álvarez. La tía se convirtió en una de las personas más cercanas a ella. La quiso tanto como a sus padres.

De niña, perteneció a un grupo de catequistas del barrio en el que vive hasta ahora. “No estaba limitado a recitar oraciones y mandamientos, sino a hacer mejoras en la comunidad”. El grupo de niñas se llama “Abejitas” y “Abejorros” el de los niños. “El grupo me dio vocación de servicio. Nos permitía poner en práctica nuestros principios. Todavía existe y hace, de los que pasan por ahí, muy buenos ciudadanos”.

Cuando las niñas terminaron la secundaria, *El Güero* –como apodaban a su padre por sus ojos cla-

ros– habló con ambas. Ya no le alcanzaba para sus estudios. Tenían que meter el hombro y empezar a trabajar. Delfina daba clases particulares a los hijos de unos médicos oftalmólogos. Pasaba la tarde con ellos, los ayudaba con las tareas y los llevaba a la escuela de natación.

–¿Y la tía?

–Era como el segundo hombre en la familia. Primero vendía azúcar. Los fines de semana, la acompañábamos a comprar pan para revenderlo. Lo llevaba en unas enormes canastas de mimbre. Íbamos como perritos detrás de ella, esperando que una pieza se rompiera y nos la diera. Creo que por eso mi vicio es el pan...

La maestra hace agua cuando la recuerda. Cosía en una máquina Singer de pedal, que aún conserva. “Mucha gente compraba su tela en la comunidad de San Felipe y luego venían con mi tía y mi abuela, *Las Mariquitas*, a hacerse sus delantales o su ropa de gala”.

Guadalupe, Delfina y Alejandro son maestros porque no pudieron escoger. Cuando les tocó, un texcocano de bajos ingresos podía ele-

gir entre Chapingo y la normal. “La economía estaba complicada, sobre todo por la cuestión de los pasajes. No nos daba para venir a México. Teníamos que estudiar cerca. ‘Aunque sea de enfermeras, aunque sea de maestras’, nos decía mi mamá. No me arrepiento para nada. Mis hermanos tampoco. Le tienen mucho amor a su profesión”.

Al concluir, Gómez ingresó a la Universidad Pedagógica de Azcapotzalco, a la licenciatura en educación básica. Ya ejercía la docencia –en una primaria de San Pablito Calmimilolco, en el municipio de Chiconcuac–, y tenía los medios para transportarse. Era un sistema semiabierto que permitía asistir a clases los sábados.

La candidata al gobierno del Estado de México habla largo sobre el abandono de nuestros jóvenes. En Tlatlaya los vio con rifles, agresivos. En Temoaya los encontró grises, sin esperanza. “Lo han perdido todo, hasta el respeto a la vida. Por eso no hay que apostar más que a educarlos, a fomentarles valores, a dignificarlos como seres humanos”.

Tras un par de años trabajando horas extra en el sistema público, la maestra dirigió una escuela pri-

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	OPINIÓN	54

vada y bilingüe que recién abría sus puertas, Columbia School. De inicio, abrió sólo la primaria, con 25 niños aproximadamente. Después se añadió el jardín de niños y más adelante la secundaria y la preparatoria. "Entonces la dejé porque lo único que yo tenía seguro era mi plaza, y regresé al sistema oficial para que no me dieran de baja". Tenía 26 años.

Delfina Gómez nunca se casó. "La verdad, para mí el matrimonio no era necesario. Yo me enamoré de mis niños, tengo un montón de niños".

-Eso es otra cosa, maestra.

-Yo lo sé, pero me acuerdo mucho que mi mamá poco antes de morir, me dijo: "Hija, no me gustaría dejarte sola, no me gustaría que padecieras como padeció tu tía Luisa..." También me acuerdo de mis novios con cariño, pero nadie me movió el tapete como para irme a ojo cerrado. Uno hasta le llevaba a mi mamá su atole. A ella sí que la conquistaban. Quizá el matrimonio no fue mi vocación ni mi misión.

La soledad no es algo que la acongoje. Los domingos, cuando no tie-

ne nada que hacer, toma un camión después de atender a sus mascotas: cinco perros y cinco gatos. Toma un camión en Tepetitlán, lee en el camino hasta el metro, baja en Pino Suárez y llega a Tepito a pie. "Me voy comiendo un chicharrón, porque todavía no puedo comer sola en un restaurante". Y se toma algunos días de descanso con un grupo de amigos en el que casi todos son solteros.

Gómez cursó dos maestrías, la primera en planeación educativa, en el Centro de Estudios Superiores de Educación, y otra en Administración de Instituciones Educativas en el Tecnológico de Monterrey, Campus Toluca, becada por el SNTE y el propio Tec. Después de eso fue maestra de maestros. Dio talleres generales de actualización, y entre ellos, cursos para acreditar la evaluación. No puede evitar defenderlos: "Yo digo, con amplio conocimiento, que los maestros no le tienen miedo a la evaluación. Lo que no les gustó, creo, fue la manera en que se las plantearon. Lo que no les pareció fue la imposición".

-Pues eso a nadie...

-A nadie.

“

Hay que apostar a educarlos (a los jóvenes), a fomentarles valores, a dignificarlos como seres humanos”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	PÁG. 2	2

¿SERÁ?



Un respiro en el Edomex

El resultado electoral del domingo tiene un mensaje claro, una parte importante de los mexiquenses dijo “no” a López Obrador y sus propuestas, como la cancelar el Nuevo Aeropuerto de la CDMX, y con ello los empleos que traerá. También rechazó la cancelación de las reformas estructurales del presidente Peña Nieto, que han arrojado los primeros frutos, como la energética y la educativa. Pero más allá de los electores, también hay que destacar la atención de los mercados en los procesos electorales y posibles cambios. Sólo hay que echarle un ojo a la gráfica publicada en la portada de 24HORAS, este lunes, en la que se mostró cómo subió el dólar cuando no había información clara sobre el proceso electoral y la forma en que bajó, al momento de conocerse que Morena había perdido la votación. Finalmente, los comicios fueron, como se dice, un referéndum rumbo a 2018; el Gobierno federal y, por qué no decirlo, los buenos resultados del gobernador Eruviel Ávila pasaron la prueba. Pero no hay que desestimar que la simpatía por el populismo autoritario de AMLO también creció. Bienvenido, 2018. ¿Será?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	OPINIÓN	19

Cañada Honda: la dignidad de las normalistas

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

Ro Cortina es un joven locutor de radio en Aguascalientes. Conduce el programa *Exaqtín*, especializado en grandes éxitos de música juvenil, perteneciente a MVS. Le encanta subir a su página de Facebook fotos suyas en actitud de “mira qué guapo y qué buena onda soy” o con muchachas a su lado.

Pero, a juzgar por sus comentarios al aire, también tiene otras pasiones un poco menos frívolas: aborrece a los normalistas rurales. El pasado 2 de junio, a eso de las 4:20 de la tarde, tras comentar un bloqueo que las estudiantes de Cañada Honda habían hecho en Aguascalientes, dijo con el micrófono abierto: “No nos faltan 46 (sic), nos sobran muchos que deberían de desaparecer en fosas clandestinas”. De inmediato puso una canción.

El odio que personajes como Claudio X González y grupos como Mexicanos Primero han sembrado contra el normalismo ha fructificado. La opinión del locutor es evidencia nada sutil de ello. Los 46 (43, en realidad) que desaparecieron son los jóvenes de Ayotzinapa. Quienes –según Ro Cortina– deben ser sepultadas en fosas clandestinas son las alumnas de la Escuela Normal Rural Justo Sierra Méndez de Cañada Honda, Aguascalientes.

Ese 2 de junio del comentario radiofónico fue un día intenso para las jóvenes normalistas rurales. Comenzó

a las 6 de la mañana con la toma de las instalaciones del Instituto de Educación de Aguascalientes (IEA), para exigir, infructuosamente, ser atendidas por el Raúl Silva Perezchica, director general de la institución. A las 2, efectuaron una marcha, para conmemorar el séptimo aniversario de la represión gubernamental en su contra. Y ya encarreradas, junto a compañeros de la Federación de Estudiantes Campesinos Socialistas de México (Fecsm), bloquearon el cruce de avenida Siglo XXI y carretera 45 Norte. Finalmente, los antimotines las desalojaron a golpes, según dijo el mando a cargo de la operación: “respetando sus derechos humanos”.

La tarde del sábado la policía intentó meterse por la fuerza al plantel. Las muchachas se pegaron al portón e impidieron que entrara. Indignadas, dicen: No hemos hecho nada y nos responden de esa manera. En los últimos años, ser estudiante es peor que ser delincuente.

Las jóvenes radicalizaron su lucha después de buscar inútilmente negociar en varias ocasiones con las autoridades gubernamentales. “Fuimos –explicó una de su voceras– a las instancias correspondientes durante varios días, y no nos hicieron caso. Ya nos cansamos de tratar de hablar con ellos. Ni siquiera nos han mandado un comunicado. El gobierno miente al decir que hay mesas negociadoras. Ellos quieren que se haga lo que ya decidieron y punto.”

Las alumnas se oponen a los cambios que las autoridades educativas efectuaron a la convocatoria de ingreso de la normal rural, que convierte a la escuela en mixta (actualmente es sólo para mujeres) y reduce la matrícula de 120 a 100 estudiantes. “Nos interesa –aseguran– la educación, nos seguimos preparando. Pero nos quieren quitar 20 lugares. Nos roban de cualquier manera.”

“Queremos –explica una estudiante– que nuestra escuela siga siendo exclusiva de mujeres. Queremos que se hagan las cosas como debe ser. Nosotras nos incorporamos en agosto, contamos con cuatro plantas que tienen diferentes academias. Si se llegan a meter los varones, ¿dónde los acomodamos? ¿Tres por cama? Las camas son individuales.”

La Escuela Normal Rural Justo Sierra se estableció en la casa grande de la ex hacienda Cañada Honda, afectada por la reforma agraria cardenista. Se fundó a raíz del incendio de la Escuela Regional del Soconusco en 1938 y se trasladó a Aguascalientes.

La normal es un internado en el que viven las estudiantes. Las instalaciones son precarias y carecen de mantenimiento adecuado. Faltan docentes, materiales educativos y servicios médicos. Para los alimentos de las 358 alumnas se destinan 6 millones 700 mil pesos, es decir, 51 pesos al día por cada una de ellas. Una cantidad que funcionarios y comentaristas creen exorbitante.

Se forman allí como maestras muchachas provenientes de familias pobres de Aguascalientes, Durango, Zacatecas, San Luis Potosí y Guanajuato. Su día comienza a las 6 de la mañana, aseando dormitorios y baños, haciendo tareas de cocina y arreglándose ellas mismas. Asisten a clases impecablemente uniformadas, peinadas y con los zapatos boleados. Además de estudiar, siembran maíz y alfalfa y engordan puercos. Tienen grupos musicales y deportivos.

Las calumnias que se han filtrado para estigmatizar a las jóvenes son de una bajeza y ruindad de antología. Un periódico de Aguascalientes publicó que “de por sí, la Normal Justo Sierra no goza de buena fama, máxime que

se sabe de la presencia, permanentemente de hombres que son los que según se cuenta, se encargan de ‘castigar’ a las muchachas que no se pliegan a las ‘normas’ de la organización que se ha creado a su interior”.

Las normalistas de Cañada Honda tienen tras de sí una larga tradición de lucha y la solidaridad de los campesinos. Cuando en 1994 el entonces gobernador y hoy subsecretario de la SEP, Otto Granados, mandó a la policía para sacar a las muchachas de su dormitorio, los habitantes del municipio lo impidieron.

Fiel a esta tradición de resistencia, la maestra Aída Huerta, egresada de Cañada Honda y hoy profesora en Querétaro, publicó un testimonio sobre su escuela en video. Allí explica sobre su escuela: “Me recibió no teniendo nada y salí de allí teniendo todo. Me dio la mejor profesión, grandes satisfacciones. Tuve unos maestros excelentes que me enseñaron a ir más allá de un libro, más allá de un salón. Me enseñaron a llegar directamente a la vida de mis alumnos. Me dieron este anillo y me dijeron: ‘donde quiera que te pares pon en alto el nombre de tu escuela’. La escuela nos hizo iguales a todas. Me cuidó como una madre y no vamos a permitir que el abuso de la autoridad nos quite nuestra normal. Queremos que nuestra escuela siga viva para que dé educación a más personas, como nosotros que ahora tenemos una vida digna.” Contra dignidades como esa se topan las autoridades educativas.

Twitter: @lhan55

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
06/06/17	NACIÓN	5

ELECCIONES 2017

ESTADO DE MÉXICO - COAHUILA - NAYARIT - VERACRUZ



En la alcaldía sólo se hablará náhuatl

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

LEE MÁS
COLUMNAS

Ésa será la característica en Tlaquipa, Veracruz.

Lo ganó **Martha Tentzohua**, una indígena monolingüe con el respaldo de Nueva Alianza (Panal), el sorprendente partido capaz de colocarse como tercera fuerza, por encima de Morena.

Las siglas dirigidas por **Luis Castro Obregón** ganaron una presidencia municipal más -18 por 17-, dato destacable, porque hace un año, la estructura electoral de **Andrés Manuel López** estuvo a puntos de hacerse de la gubernatura de Veracruz con **Cuitláhuac García**.

Aunque Morena también enfrentó una feroz campaña con los escándalos de su diputada **Eva Cadena** por recibir grandes sumas de dinero con la encomienda de hacerlos llegar al caudillo tabasqueño.

Castro Obregón da otros datos relevantes: con sus alianzas ayudó a definir las gubernaturas del Estado de México y Coahuila -2.67% de los votos para **Alfredo del Mazo**, 2.66% para **Miguel Ángel Riquelme**- y 5.15 en Nayarit.

Pero entremos al tema de **López** y **Morena**.

EQUÍVOCO GUBERNAMENTAL CON ANDRÉS MANUEL

Meses atrás, el gobierno recibió una señal equívoca:

-A **Andrés Manuel** no le interesa el Estado de México.

Según aquella confidencia, el tabasqueño no trabajaría a fondo ese territorio porque si derrotaba al Grupo Atlacomulco y a **la mafia del poder** en su sede, se le acabarían las banderas para 2018.

Pero al final acarició el poder y a la derrota de **Delfina Gómez** siguió la reacción del rebelde e inconforme de 2006, el del *voto por voto, casilla por casilla*, y difícilmente aceptará el resultado.

No estuvo en la jornada, pero desde el Noroeste llamó a los suyos a desconocer el resultado y dio la orden de pelear por todas las vías.

Él actuará en el terreno en el cual es experto: la protesta, el escándalo, el manejo de masas para desacreditar a las instituciones, al grupo de poder y a sus aliados.

Simultáneamente dará la lucha jurídica y de ello se encargará **Horacio Duarte**, hombre de gran cercanía desde sus tiempos de representación ante el IFE.

La lucha será dura porque se subestimó al **Peje**.

EL ERROR DE ACEPTAR EL APOYO MAGISTERIAL

Otro elemento a análisis es el apoyo magisterial. Cuando maestros de todo signo -del SNTE como de la CNTE- se sumaron a la campaña de **Morena**, **Delfina Gómez** vivía los mejores momentos de crecimiento.

Sin embargo, a ojos de muchos analistas, fue una mala decisión.

Si se hablaba del SNTE -no olvidar la presencia de **Fernando González**, yerno de **la Maestra Elba Esther Gordillo**-, llovieron críticas por aceptar a quien antes criticó por ser parte de su llamada **mafia del poder**.

Y la presencia de integrantes de la Coordinadora llegados al Estado de México sobre todo de Oaxaca, Chiapas y Michoacán, no faltó quienes temieran la desestabilización.

Esto generó estancamiento, como publicamos aquí en su momento, y por eso **Andrés Manuel López** hizo llamados desesperados para incorporar a petistas y perredistas.

Oscar González declinó, pero **Juan Zepeda** se mantuvo y fue a actos importantes tanto para la izquierda institucional como para el PRD.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.